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记者：中国有很多编剧收入不稳定、生活无保
障，美国编剧的处境如何？

麦基：我们有“美国编剧协会”。在协会中登
记自己的剧本，不仅可以保护版权，还可以有一些
收入，保障基本生活。不过五千多个会员中，只有
几百个是有正规工作的，很多编剧都在写电视剧，
不写就赚不到钱。算起来，美国的编剧们每年有
10个月都在工作，按工作时间来说，生活也像其他
地方的剧作家一样艰难。不过，如果他们努力写
出好的作品，最后会变得很有名，或者有意外的收
获。所以你一旦决定了以写作来赚钱，就一定要

有受苦受穷的心理准备。
记者：中国的编剧们经常抱怨很弱势、署名权

没保证、作品被改得很厉害，美国在这方面有特殊
的保护政策和规章吗？

麦基：没有，你把剧本卖给工作室或剧组，就
等于授权他们完全拥有你作品的版权，电影是个
团队合作的东西，不能完全限死在原剧本上，他们
可能会更改你的剧本。如果你真的很在乎这一
点，那就应该去当导演或者制片人，这样就能以自
己的方式做事了。或者去写小说什么的——在美
国，书的版权是完全受到保护的。

张艺谋让我爱上亚洲电影
陈凯歌的《赵氏孤儿》很美很感人
王家卫早期的《东邪西毒》真是激动人心
李安是个天才导演

好莱坞编剧教父谈剧本秘笈好莱坞编剧教父谈剧本秘笈
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5000元，能用来做什么？一次旅游，一个名牌包，或者——听四天课？或许你会觉
得第三个选择最不值当，但如果讲课的那个人是好莱坞“编剧教父”罗伯特·麦基呢？这
恐怕会让许多业内人士颇为心动。年过七旬的罗伯特·麦基受盛大新经典影视公司邀
请，将在12月5日到8日在北京举办为期四天的故事写作课程，而知名导演彭浩翔等人已
在第一时间报名参加。

记者：在中国，人们普遍认为写剧本就和
写小说一样，天资比上培训课重要，在欧洲也
有这种说法，为什么剧作培训课在美国却这
么受欢迎？

麦基：天赋是非常重要的，这毫无疑问。不
过，剧本写作是创造力和操控自己的能力合二为
一的艺术形式，两者缺一不可。剧作培训班在美
国得到了更多的宣传，美国的大学里有各种关于
写作的课程，很多人试着写剧本，媒体也很关注。

记者：不少人表示怀疑，一个人真的能在几

天内学会写剧本吗？
麦基：很难说学生们从我的培训班里获得的

最宝贵的是什么，每个人的造诣和水平也不同，需
要的和追求的东西也不一样。有些新人完全不知
道故事的主要元素以及这些元素之间的关系，在
某种程度上，培训课打开了他们对故事本质的理
解能力；有些已经写了二三十年作品而且已经非
常成功的人士会受到再启发，视野和看法会变得
开阔；有些学生没有任何身份背景，但他们往往对
事物和故事很有见地。

培训课打开了他们对故事本质的理解能力天
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做编剧要有受穷的心理准备

网站售书再开价格大战
苏宁、当当各有奇招
出版社称：价格战透支行业未来
读者说：网络书店低价我们很高兴

“0元售书”，真够狠的

这已经不是电商第一次低价促销图
书，接力出版社负责电子商务的王荣国
说，B2C电商卖书是必然的，图书可以增
加搜索量，可以用来比价以确定低价格的
名声，也可以给原有顾客提供更好的服
务，增加购买转化率。但是出版社不会给
电商促销埋单。他说，这种行为会让大家
认为图书行业是暴利，低价售书是在透支
行业的未来。王国荣提到，出版商必须联
合起来，协商规则，但大家都很分散，如今
只是各自为政，效果不大。

具体到苏宁开始卖书，王国荣说，京
东有书，苏宁没有，所以竞争起来就会差
一点。“如果京东一年卖一亿图书，苏宁卖

一千万，那么苏宁亏损 10%卖书，就是
100万，而京东得亏损 1000万。很原始，
却很有效。电商是靠烧钱生存，赢者通
吃，危机感很强。”

业内普遍认为苏宁会成为京东的主
要竞争对手，但是京东图书的负责人石涛
表示，关于苏宁的事他不发表任何言论。

作为读者，大四的学生张桉说，对网
络书店的低价，她很高兴，但对于网络书
店的其他一些促销手段，她觉得都是烟
幕弹，没什么实用性。“像苏宁易购这样
也加入图书销售，我个人觉得是好事，做
电器都做那么多年，图书配送应该不成
问题。” 陈诚

“0元售书”，这是近日苏宁易购图书页面打出的口号。当当也不甘示弱，同
样在主页上打出“满100返200”的标语，新一波的电商价格战又开始了。

早在今年6月，记者已经发现苏宁悄
悄开始卖图书了，虽然当时只有 13 个品
种。几个月后，苏宁图书频道高调上线。
所谓的0元购书，其实是买多少钱的书就
返多少钱的购物券，可以在网店上全场通
用。苏宁易购相关负责人介绍说，他们准
备卖书已经有一年，已经和全国300家图
书经销商和出版社有合作，有近 60 万个
品种。主打图书类型是畅销书，未来希望
可以将图书销售量达到整体规模的 50%

~60%。该负责人称，以前大家都认为苏
宁易购是专卖手机家电的，现在他们要改
变大家的看法。

同样看似打出诱人口号的当当，却被
很多人反映，其实并没有看上去那么好。
比如在返的200元购物券里，包括一张50
元图书券、一张50元百货券和两张50元服
装券，并且特别说明，由于供货商限制，个
别商品不参与活动。这样下来，很多人发
现，自己想买的书不在返券购买范围内。

虽然苏宁表示自己图书品种达到60
万，但记者简单搜索后发现，其大部分图
书还是畅销书，很多种类比起其他电商网
站明显品种要少。比如朱天文的书只有
一本《炎夏之都》，但当当和卓越等其他网
站至少会有《巫言》《荒人手记》等作家的

新作。有出版公司员工告诉记者，因为苏
宁要做如此大手笔的促销活动，所以有些
出版机构其实暂时并没有向苏宁供货，苏
宁从特价书店进了一批货，另外苏宁页面
上呈现的一些畅销书，也应该是从其他渠
道引进，而不是直接从出版机构进货。

苏宁、当当各出狠招
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出版界称价格战透支未来

漫画 林军明

论华语影人 我最喜欢中国电影的一面是，他们喜欢把角色放置在一

个窘境里，然后设计一个更艰难的窘境让他们去选择。正义和邪恶对抗，体现
出来的价值非常清晰，这种强烈的矛盾通常都会非常讨观众喜欢。

张艺谋 他是我知道的第一个中国导演，我看过《大红灯笼高高挂》《菊
豆》，还有《活着》——那是一部非常具有感染力的电影。在上世纪80年代，我被
他的才华震撼了。他让我爱上亚洲电影。

陈凯歌 《霸王别姬》的主角生活在谎言中，一方面必须生存下去，另一方
面又不能放弃信仰和原则，这是很大的矛盾，这部电影给我留下的印象很深。
我看了他的《赵氏孤儿》，同样很美很感人。

姜文 他的电影很好看，具有娱乐性，我在《让子弹飞》里找到了很多亮点。
王家卫 我很喜欢他。他早期的《东邪西毒》真是激动人心。另外，《花样

年华》和《2046》也非常杰出。
李安 《卧虎藏龙》的成功可能是因为李安把所有中国电影的桥段拿了出来，

而美国的观众以前又从来没看到过。我觉得李安是个天才导演，他的《色戒》是我
看到过的最具有感染力的电影之一，《断背山》和《饮食男女》也很棒。 牛萌


